

## EL PODER DE LA DESCENTRALIZACIÓN:

# La innovación regional también estuvo presente en el EtMday

En los últimos años, el ecosistema de apoyo al emprendimiento e innovación en regiones ha experimentado un avance significativo, evidenciado por una mayor articulación entre instituciones clave.

El ecosistema también se la jugó por incorporar a actores tanto de todo Chile como del extranjero en este encuentro internacional. Así fue como EME Bus y Sky Airline colaboraron con pasajes y vuelos gratuitos para emprendedores.

Por ejemplo, EME Bus regaló 100 tickets para traer emprendedores desde el sur del país con el único propósito de descentralizar Chile y el emprendimiento. Y por su parte, Sky Airline colaboró con 800 vuelos: 73% nacionales —57% provenientes del sur y 43% del norte— y 27% internacionales, provenientes de Argentina, Bolivia, Brasil, EE.UU., México, Perú y Uruguay.

Estas instancias de colaboración permitieron que el evento contara con la participación de 14 regiones del país y, a su vez, demostrar que el ecosistema de apoyo al emprendimiento e innovación en regiones en los últimos años ha experimentado un avance significativo, evidenciado por una mayor articulación entre instituciones clave.

### DESDE CONCEPCIÓN

En el caso específico de la Región del Biobío, iniciativas como Ecosistema Biobio han liderado procesos transformadores. “Esta iniciativa, impulsada por un grupo motor compuesto por profesionales vinculados a instituciones líderes y que hoy reúne a gran parte de los actores de la región, ha logrado desarrollar un mapeo exhaustivo del ecosistema regional, implementar agendas compartidas y formar líderes del

ecosistema local. Estas acciones han sido fundamentales para establecer un marco de colaboración genuina, donde diferentes actores pueden liderar iniciativas con el respaldo de un ecosistema cohesionado”, explica el fundador de MadelnnConce, Emilio Hernández.

MadelnnConce nació en 2022 como una respuesta al desafío de reactivar la conexión social tras la pandemia. Concebido inicialmente como un encuentro regional de innovación y emprendimiento, el evento buscó reunir a actores clave del ecosistema para compartir experiencias, generar comunidad y fortalecer redes de colaboración.

Hernández asegura que persisten desafíos importantes; entre ellos, avanzar en el impacto territorial repartido en provincias no capitales, el involucramiento, inversión y vinculación desde el sector privado, y de fomentar una mayor participación de actores internacionales para robustecer el ecosistema y transferencia de prácticas.

### DESDE MAGALLANES

“El ecosistema de emprendimiento e innovación en la Región de Magallanes ha avanzado significativamente en los últimos años, con Corfo Magallanes como un actor central en la articulación de sectores productivos y el fortalecimiento de iniciativas regionales”, comenta María José Navajas, de Corfo Magallanes.

A pesar de que Magallanes representa solo el 1% del PIB nacional, agrega, se caracteriza



Actores de regiones consideran que pese a los logros, aún persisten desafíos importantes, como avanzar en el impacto territorial repartido en provincias no capitales y el involucramiento, inversión y vinculación desde el sector privado.



Sin embargo, persisten desafíos en la integración de investigación y desarrollo (I+D) aplicada y en la ampliación de redes de colaboración para consolidar una matriz productiva más diversificada y sofisticada.”

Asegura que Corfo Magallanes ha liderado la transformación del ecosistema regional mediante acciones concretas, como la creación de un *hub* empresarial enfocado en sostenibilidad y digitalización, y el fortalecimiento de espacios habilitantes como el Fab Lab de la Universidad de Magallanes.

“Además, su liderazgo en el programa Transforma Regional H2V Magallanes ha permitido articular actores clave, fomentar la innovación aplicada y promover la integración de pymes locales en cadenas de valor estratégicas. Estas iniciativas han sentado las bases para que Magallanes se posiciona como un territorio competitivo, capaz de generar industrias de alto valor agregado, y avanzan hacia una economía más innovadora y sostenible”, destaca.

### LA EVOLUCIÓN DE MADEINNCONCE

En tres ediciones, MadelnnConce se ha posicionado como un referente en el sur de Chile. Actualmente se define como un Festival de Creatividad, Innovación y Emprendimiento, consolidando su impacto con cifras que reflejan su alcance, donde en su última versión congregó a más de 6.000 asistentes, incluyendo emprendedores, líderes empresariales, instituciones educativas y público general.



por ser una región altamente dependiente del sector primario. “La llegada de una nueva era industrial, liderada por el desarrollo del hidrógeno verde,

abre oportunidades únicas para fortalecer sectores productivos que pueden ser encadenados estratégicamente, como la logística terrestre y portuaria, la

construcción en todos sus eslabones y la provisión de alimentos”, sostiene.

Además, explica Navajas, “la singularidad ecosistémica de Magallanes, ubicada en el fin del mundo, ofrece un escenario ideal para un turismo de clase mundial conectado a la Antártica. Este desarrollo turístico de alto valor presenta excelentes perspectivas para agregar una base científico-tecnológica, capitalizando descubrimientos en la Antártica y fortaleciendo la conexión entre investigación aplicada y la economía regional.